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NOTAS PRODECON  

 

 
Ven en devolución de impuestos un respiro 

La devolución de impuestos será un alivio para contribuyentes que obtengan este 

año saldo a favor en la presentación de su declaración anual de 2019, ya que con 

estos recursos podrán enfrentar parte de los problemas económicos que se están 

gestando en el país por la pandemia de Covid-19, consideraron especialistas en 

materia fiscal. 

Recordaron que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) anunció el 22 de abril 

la ampliación hasta el 30 de junio del plazo para que las personas físicas presenten 

su declaración anual de 2019, desde el vencimiento oficial de esta obligación, el 30 

de abril de cada año. 

Esto porque el día previo, el 21 de abril, entró en México la fase 3 de la emergencia 

sanitaria por la pandemia, considerada la de mayor contagio, ante lo cual la 

autoridad sanitaria tomó esta decisión como parte de las medidas sanitarias de 

prevención para proteger a los contribuyentes. 

Además, porque sus sistemas quedaron rebasados y presentaron inconsistencias, 

debido a la alta demanda para generar o actualizar contraseña, necesaria para 

presentar la declaración anual. 

La directora general de Orientación y Asesoría de la Procuraduría para la Defensa 

del Contribuyente (Prodecon), Angélica Campoamor Roldán, que a la fecha el 

Servicio de Administración Tributaria ha autorizado más de tres millones de 

devoluciones, y destacó que en promedio a más de 70 por ciento de los 

contribuyentes que presenta declaración anual se les regresan parte de los 

impuestos que pagaron a lo largo del año previo. 

“Ahora que estamos con este problema de la pandemia, creo que es muy 

importante, porque el contribuyente requiere de esos recursos para poder 

administrarlos de la mejor manera posible”, estimó en entrevista con La Razón. 

La funcionaria de la Prodecon precisó que junto con la ampliación del plazo para 

presentar la declaración anual se mantiene facilidades como devoluciones 

automáticas en un plazo entre tres y cinco días hábiles; no genera recargos ni 

actualizaciones, así como el pago de saldos a cargo en parcialidades. 

https://www.razon.com.mx/negocios/ven-en-devolucion-de-impuestos-un-respiro/
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La presidenta del Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP), Diamantina 

Perales Flores, coincidió en la importancia del derecho que tienen los contribuyentes 

a la devolución de impuestos en estos momentos en que no está operando la mayor 

parte del sector productivo debido al paro de actividades no esenciales para evita 

una mayor propagación de la pandemia. 

En entrevista, dijo que el confinamiento ha provocado problemas de liquidez que se 

van a profundizar en los siguientes meses, por lo cual es “vital” que las personas 

físicas reciban la devolución de Impuesto sobre la Renta (ISR) que les corresponda. 

“Para las familias es importante hoy esta retribución o esta recuperación de un 

impuesto a favor para poder apoyarse en este tiempo complicado por la cuarentena 

o estos periodos de trabajo en casa o sana distancia, que no les repercuta en sus 

familias”, subrayó. 

Destacó que los dos meses de ampliación para presentar la declaración anual de 

2019 permitirá que los contribuyentes cumplan con esta obligación y que el SAT 

tenga tiempo de devolver el saldo a favor. 

“La recomendación es que las personas físicas primero puedan realizar su 

declaración anual y, con base en ello, que la autoridad, puedan retribuir a quienes 

tengan derecho a ese saldo a favor”, dijo. 

• El dato: El SAT informó hace unos días que extendería el plazo de la 

declaración anual hasta el próximo 30 de junio, para las personas físicas; y 

aseguró que la devolución se realizará en 3 días. 
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La Prodecon lanza campaña ‘Declara en tu Casa’ 

Un promedio de mil 800 sonorenses a través de la campaña “Declara en tu 

Casa”, son los que se han acercado a la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente para recibir asesoría y presentar su declaración anual sobre el 

impuesto de la renta como personas físicas, así lo dio a conocer Marco Antonio 

Barraza Cepeda, delegado estatal del organismo público en Sonora. 

Señaló que ante la emergencia sanitaria por la pandemia del Covid-19, la Prodecon 

lanzó dicha campaña en busca de incentivar el uso de sus servicios vía remota y 

disminuir la asistencia a las oficinas del Servicio de Administración Tributaria, como 

parte de las medidas de prevención. 

Esto, luego de que el SAT agilizó la devolución de saldos a favor de impuestos que 

resulten de la Declaración Anual 2019, en un plazo que van de tres a cinco días por 

motivo del coronavirus, cuando en años anteriores eran cerca de 10 días. 

“Estamos brindado servicios por teléfono y correo electrónico, damos asesoría a los 

contribuyentes paso a paso a través del portal del SAT para que ellos revisen la 

información precargada y conocer si están de acuerdo o no con ella, o bien si tienen 

un saldo a favor marquen la opción de devolución”, dijo. 

Asesoramientos 

Por ello, hacen la invitación a los sonorenses a asesorarse con la dependencia, 

tomando en consideración que la mayor parte de la información que necesitan las 

personas físicas ya está precargada y requieren validarla y enviarla para cumplir 

con su obligación fiscal. 

Así como presentar alguna queja o reclamación, puesto que en ocasiones la 

solicitud de devolución no es autorizadas por inconsistencias en la información 

precargada, ante eso, el organismo les indica que acción deben de seguir, o bien, 

preguntar a la autoridad cual es el fondo de la situación y porque se le está 

rechazando la devolución o cualquier otro tipo de trámite al contribuyente. 

El servicio es público y gratuito, se debe contar con Registro Federal de 

Contribuyentes (RFC), Contraseña o e.firma vigente; después deben ingresar al 

Portal SAT www.sat.gob.mx, dar clic en “Declaraciones/Declaración Anual de 

Personas Físicas, y una vez dentro del aplicativo seleccionar la opción “Presentar 

Declaración” e iniciar con el procedimiento. 

 

https://www.expreso.com.mx/seccion/sonora/181594-la-prodecon-lanza-campana-declara-en-tu-casa.html
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La Prodecon lanza campaña ‘Declara en tu Casa’ 
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Contribuyente para recibir asesoría y presentar su declaración anual sobre el 

impuesto de la renta como personas físicas, así lo dio a conocer Marco Antonio 

Barraza Cepeda, delegado estatal del organismo público en Sonora. 

Señaló que ante la emergencia sanitaria por la pandemia del Covid-19, la Prodecon 

lanzó dicha campaña en busca de incentivar el uso de sus servicios vía remota y 

disminuir la asistencia a las oficinas del Servicio de Administración Tributaria, como 

parte de las medidas de prevención. 

Esto, luego de que el SAT agilizó la devolución de saldos a favor de impuestos que 

resulten de la Declaración Anual 2019, en un plazo que van de tres a cinco días por 

motivo del coronavirus, cuando en años anteriores eran cerca de 10 días. 

“Estamos brindado servicios por teléfono y correo electrónico, damos asesoría a los 

contribuyentes paso a paso a través del portal del SAT para que ellos revisen la 
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Así como presentar alguna queja o reclamación, puesto que en ocasiones la 

solicitud de devolución no es autorizadas por inconsistencias en la información 

precargada, ante eso, el organismo les indica que acción deben de seguir, o bien, 

preguntar a la autoridad cual es el fondo de la situación y porque se le está 

rechazando la devolución o cualquier otro tipo de trámite al contribuyente. 

El servicio es público y gratuito, se debe contar con Registro Federal de 

Contribuyentes (RFC), Contraseña o e.firma vigente; después deben ingresar al 

Portal SAT www.sat.gob.mx, dar clic en “Declaraciones/Declaración Anual de 

Personas Físicas, y una vez dentro del aplicativo seleccionar la opción “Presentar 

Declaración” e iniciar con el procedimiento. 

https://sonoraldescubierto.mx/la-prodecon-lanza-campana-declara-en-tu-casa/
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SENADORA SYLVANA BELTRONES; REALIZAR DEVOLUCION  A 

CIUDADANOS QUE CUMPLIERON CON SU DECLARACION AL SAT. 

La senadora Sylvana Beltrones Sánchez del Partido Revolucionario Institucional, 

PRI, mediante un punto de acuerdo, solicito al Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) a realizar de manera inmediata la devolución del saldo a favor, en todos los 

montos, a las personas físicas que realicen su declaración anual correspondiente al 

ejercicio 2019 la legisladora señaló que debido a la crisis que se enfrenta por la 

pandemia de Covid-19, el SAT anunció la implementación de mecanismos para 

devolver en un plazo de tres días impuestos a las personas físicas que realicen su 

declaración y resulten con saldo a favor, con el objetivo de disminuir la asistencia 

de los contribuyentes a las oficinas y reducir los riesgos de contagio, la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) lanzó la campaña Declara en tu 

casa, a fin de incentivar el uso de los servicios del SAT vía remota, lamentablemente 

el SAT hace devoluciones de manera diferenciada en los montos, ya que, si la 

cantidad es menor de 10 mil pesos, se hace en menos tiempo y si es más de esa 

cantidad el tiempo de espera es mayor. Sylvana Beltrones señaló que con la 

emergencia que se vive, es de suma importancia el tiempo que pueda tardarse 

el SAT en hacer las devoluciones, pues con este recurso los contribuyentes pueden 

solventar diferentes necesidades que requieren de manera urgente. Señalo que 

debido a la emergencia sanitaria el Servicio de Administración Tributaria amplió por 

dos meses el plazo para que las personas físicas presenten la declaración anual del 

ejercicio fiscal 2019, el cual vence el 30 de junio, por tal razón el objetivo de este 

exhorto es que podamos ayudar a que los ciudadanos puedan tener recursos para 

sobrellevar el tiempo que dure esta pandemia en el país. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/05/09/diputado-mario-delgado-en-constante-comunicacion-con-diputados/
https://www.24-horas.mx/2020/05/09/diputado-mario-delgado-en-constante-comunicacion-con-diputados/
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Retraso en la entrega de saldos a favor, principal queja ante la Prodecon 

Al momento la principal causa de queja que se interpone ante la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente en Estado de México tiene que ver con la declaración 

anual de impuestos y en específico con el retraso en la entrega de saldos a favor. 

Felipe Herrera Hernández, delegado de Prodecon en el Estado de México, refirió 

que en el último mes se han brindado 863 asesorías de las cuales 682 son relativas 

a que se ha retrasado o rechazado la devolución de saldos a favor, 20 tienen que 

ver con rechazo a deducciones hechas por los contribuyentes y esto ha derivado en 

49 quejas presentadas formalmente 

“Nos han mencionado además de casos en los que se acepta la propuesta del SAT 

y no obstante no le han devuelto o le rechazaron su devolución, por ejemplo, 

también nos han contactado contribuyentes que nos dicen que al momento de 

presentar su declaración colocan de manera incorrecta la clave interbancaria 

nosotros le orientamos como poder corregirlo” 

Además de lo relativo a la declaración de impuestos que concluyó el último día del 

mes de abril, las quejas más de fuentes entre los contribuyentes tienen que ver con 

la cancelación del sello digital, el embargo de cuentas bancarias, la determinación 

de multas e importes, embargo de inmuebles y congelamiento de cuentas. 

Precisó que a pesar de no estar laborando de manera presencial por el tema 

sanitario se siguen recibiendo los casos y buscando la conciliación, las quejas 

pueden ser presentadas a través del 

correo delegacionestadodemexico@prodecon.com.mx 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://asisucede.com.mx/retraso-en-la-entrega-de-saldos-a-favor-principal-queja-ante-la-prodecon/
mailto:delegacionestadodemexico@prodecon.com.mx
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Nada detendrá al SAT 

 

https://www.heraldo.mx/nada-detendra-al-sat/
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La exención de ISR en ingresos por jubilación y pensión debe calcularse con salario 

mínimo y no con la UMA 

En la reforma constitucional en materia de desindexación del salario mínimo, 

publicada en 2016, se estableció la creación de la unidad de medida y actualización 

(UMA). Se trata de una referencia económica, expresada en moneda nacional, que 

sustituyó al salario mínimo para determinar la cuantía del pago de obligaciones. 

Con la reforma se estableció que “el salario mínimo no podrá ser utilizado como 

índice, unidad, base, medida o referencia para fines ajenos a su naturaleza”. 

Tal prohibición no significa que el salario mínimo no pueda seguir siendo empleado 

como índice, unidad, base, medida o referencia. Esto se debe a que puede ser 

utilizado como referencia respecto de todos aquellos conceptos que incidan 

en el ingreso de los trabajadores, porque esa es su naturaleza. Es decir, puede ser 

utilizado para calcular el monto de los ingresos de los trabajadores y las exenciones 

aplicables a dichos ingresos. 

En este contexto, un tribunal resolvió que el cálculo para determinar los ingresos 

exentos de pago de impuesto sobre la renta (ISR) obtenidos por las personas que 

han estado sujetas a una pensión o jubilación, debe realizarse tomando como 

base el salario mínimo general vigente. Esto se debe a que el ingreso deriva de una 

prestación laboral y no alguna otra de las obligaciones y supuestos para los cuales 

aplica la UMA.  

Esto lo determinó la décimo tercera sala regional metropolitana y auxiliar en materia 

de responsabilidades administrativas graves del Tribunal Federal de Justicia 

Administrativa (TFJA) al resolver un juicio contencioso administrativo. Y la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) retomó este criterio 

jurisdiccional y lo publicó en su portal de internet.  

 

 

 

 

 
 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/la-exencion-de-isr-en-ingresos-por-jubilacion-y-pension-debe-calcularse-con-salario-minimo-y-no-con-la-uma/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/la-exencion-de-isr-en-ingresos-por-jubilacion-y-pension-debe-calcularse-con-salario-minimo-y-no-con-la-uma/
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5423663&fecha=27/01/2016
https://www.elcontribuyente.mx/2017/03/que-es-la-uma-y-para-que-sirve/
https://www.elcontribuyente.mx/2017/03/que-es-la-uma-y-para-que-sirve/
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Ver video 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Nuevo León, Cristian Nazael García 

Olalde en el programa “Frecuencia Fiscal”, que conduce C.P. Luis Alberto Padrón 

transmitido en “Frecuencia TEC 94.9 FM”. Tema: Declaración Anual, personas 

físicas. (08/05/2020) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.prodecon.gob.mx/videos/2020/2020_05_08_entrevista_frecuencia_tec_delegado_nuevo_leon.mp4


 

 

26 
 

 

 
 

 

Ver video 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Michoacán, Josué Jiménez Guevara, 

en el programa Resumen Semanal conducido por Marcos Morales, transmitido en 

Canal 6 Media TV. Tema: Declaración Anual. (09/05/2020) 

 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.prodecon.gob.mx/videos/2020/2020_05_09_capsula_red_113_delegado_michoacan.mp4
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NOTAS FISCALES  
 

 

Plataformas digitales se alistan para cobrar IVA en sus transacciones 

Las plataformas digitales se alistan para empezar a cobrar el Impuesto al Valor 

Agregado (IVA)en las transacciones que hagan a través de ellas, de acuerdo con 

las modificaciones fiscales aprobadas para este año, por lo que algunas empresas 

ya dieron aviso a sus clientes del aumento de precios a partir de junio. 

Este año, de acuerdo con lo aprobado por los legisladores, las plataformas digitales 

deberán cobrar el IVA de 16% en todas las transacciones que se hagan a través de 

ellas, para generar un “piso parejo” con otras empresas que cumplen ya con esta 

obligación. En una primera estimación, esta medida dejaría al erario público una 

recaudación extra de 4,394 millones de pesos este año. 

La primera plataforma en dar aviso la semana pasada fue Netflix, quien a través de 

un correo informó a sus usuarios del incremento de 16% en sus planes. 

 

 

IVA a tarifas de Netflix no es un nuevo impuesto: Hacienda 

Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 

mencionó que las medidas tributarias para la economía digital que entran en vigor 

a partir del primero de junio no representan impuestos nuevos o aumento en tasas. 

En su cuenta de Twitter, el secretario dijo que estas medidas tienen como objetivo 

hacer operativamente más fácil el cumplimiento en el pago de impuestos existentes, 

como el Impuesto al Valor Agregado (IVA). 

IVA no contemplaba servicios digitales 

Sin embargo, explicó que el IVA, creado en 1980, no contemplaba servicios digitales 

como los que ofrecen las plataformas digitales de streaming como Netflix o 

Amazon Prime Video, entre otras, por lo que el acuerdo de ahora es que las 

plataformas retengan el impuesto al que están obligados a pagar los usuarios, pero 

para el cual no existía un esquema operativo. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Plataformas-digitales-se-alistan-para-cobrar-IVA-en-sus-transacciones-20200511-0021.html
https://www.milenio.com/negocios/hacienda-medidas-a-economia-digital-no-son-impuestos-nuevos
https://www.milenio.com/negocios/netflix-precios-subiran-en-junio
https://www.milenio.com/negocios/netflix-precios-subiran-en-junio
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Los impuestos a servicios en línea no son nuevos 

Las medidas tributarias para la economía digital que entrarán en vigor el próximo 

primero de junio no representan impuestos nuevos o aumento de tasas, aseguró 

ayer el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera 

Gutiérrez. 

En su cuenta de Twitter, comentó que esas medidas tienen como objetivo hacer 

operativamente más fácil el pago de contribuciones, como el impuesto al valor 

agregado (IVA). 

Explicó que dicho tributo se creó en 1980, por lo que no contemplaba servicios 

digitales, como los que ofrecen en la actualidad las plataformas de streaming. 

 

IVA en las Plataformas Digitales 

A partir de la semana pasada, los usuarios de varios servicios OTT (over-the-

top)  comenzaron a recibir correos electrónicos avisando sobre un incremento en el 

precio de los servicios contratados. Este ajuste deriva de la aplicación del Impuesto 

al Valor Agregado (IVA) a partir de junio de 2020. 

Es importante recordar que, en diciembre de 2019 fueron aprobadas modificaciones 

a la Ley de Impuesto al Valor Agregado (LIVA). El objetivo de las mismas consiste 

en cubrir un hueco fiscal que se encontraba pendiente, es decir, gravar la prestación 

de servicios OTT por parte de empresas extranjeras sin establecimiento en México. 

El plazo establecido para implementar dicho impuesto fue de un semestre por lo 

que, a partir del 1º de junio, las plataformas digitales que ofrezcan sus servicios 

estarán obligadas al cobro del IVA por 16%. Este impuesto, por su naturaleza, 

recae en el usuario final, traduciéndose, necesariamente, en un aumento efectivo 

en el precio de las suscripciones y la adquisición de servicios por medios digitales. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/09/los-impuestos-a-servicios-en-linea-no-son-nuevos-7870.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/iva-en-las-plataformas-digitales/
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Quita vacío fiscal aplicar IVA a plataformas 

El cobro del Impuesto al Valor Agregado (IVA) a plataformas digitales como Netflix 

quita el vacío en el que estos servicios operaban, pues no estaban fiscalizados, 

aseguran fiscalistas. 

Esto implicará que ahora expidan comprobantes fiscales, pues de no hacerlo serían 

multadas por cada irregularidad con 16 mil hasta 95 mil pesos, según el artículo 83 

del Código Fiscal de la Federación, explicó Guillermo Mendieta, fiscalista de 

Mendieta y Asociados. 

Cualquier plataforma que preste un servicio en el País deberá de crear un domicilio 

fiscal en México, cobrar el 16 por ciento de IVA y enterarlo al fisco, refirió. 

 

Quita vacío fiscal aplicar IVA a plataformas Mural  

 

 

Impulso al IVA, por ventas anticipadas y el e-commerce 

Las ventas anticipadas en las tiendas comerciales y el impulso de adquisición de 

productos vía electrónica previa y durante la pandemia del Covid-19 son factores 

que permitieron el aumento de los ingresos tributarios del gobierno federal, a través 

del Impuesto al Valor Agregado (IVA) durante el primer trimestre del año, explicó el 

sector privado. 

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) advirtió que 

este fenómeno de incremento en la recaudación de impuestos no se repetirá, pues 

la actividad económica va en picada, lo que refleja un menor consumo, por la falta 

de liquidez en el mercado. 

Recientemente la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó 

los resultados de las finanzas públicas y la deuda pública en el primer trimestre del 

2020, que reportaron un incremento anual de 9.2% real en el total de los ingresos 

del sector público, destacando especialmente el buen desempeño de la recaudación 

tributaria. 

 

 

https://www.reforma.com/quita-vacio-fiscal-aplicar-iva-a-plataformas/ar1939465?v=5
https://www.mural.com/quita-vacio-fiscal-aplicar-iva-a-plataformas/ar1939824?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://www.eleconomista.com.mx/economia/CEESP-advierte-menor-recaudacion-de-ISR-e-IVA-ante-caida-en-la-actividad-economica-20200510-0011.html
https://www.eleconomista.com.mx/tags/coronavirus-16038
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Compras-de-panico-por-contingencia-impulsan-el-IVA-en-el-primer-trimestre-20200504-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Atipico-crecimiento-en-recaudacion-del-ISR-e-IVA-petroleros-aportan-menos-del-10-al-erario-20200503-0005.html
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Hay espacio en las finanzas para elevar la deuda: CEESP 

La deuda pública aumentó casi cuatro puntos como proporción del Producto Interno 

Bruto (PIB) durante el primer trimestre, sin que represente aún una preocupación 

para los mercados. 

Esto deja abierta la posibilidad de poder elevar la deuda aún más para disponer de 

recursos para atender la emergencia, consideró el Centro de Estudios Económicos 

del Sector Privado (CEESP). 

Los resultados de las finanzas públicas al término del primer trimestre del año 

mostraron que la deuda pública creció a 48.7 por ciento del PIB, 3.9 puntos más 

que al cierre del 2019, considerando el Saldo Histórico de los Requerimientos 

Financieros del Sector Público, la medida más completa de la deuda pública. 

 

 

 

PRI propone modificar Pacto Fiscal 

El coordinador del PRI en el Congreso local, Francisco Cienfuegos, planteó una 

modificación a las Leyes de Coordinación Fiscal y de Coordinación Hacendaria para 

que el Pacto Fiscal suba del 20 al 22 por ciento en las participaciones a los estados, 

por lo que Nuevo León recibiría 4 mil millones de pesos adicionales. 

En un comunicado, Cienfuegos dijo que sería un error abandonar el esquema, 

porque implicaría que la entidad genere su propio sistema tributario, lo que afectaría 

a los ciudadanos. 

“Nuevo León necesita que el Ejecutivo Federal realice una distribución justa del 

Fondo General de Participaciones que se integra por la recaudación Federal, y la 

norma que lo rige establece que el fondo se debe de distribuir en un 80 por ciento 

para la Federación y un 20 por ciento para los estados y municipios. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hay-espacio-en-las-finanzas-para-elevar-la-deuda-ceesp
https://www.milenio.com/politica/pri-nl-propone-modificar-pacto-fiscal
https://www.milenio.com/temas/francisco-cienfuegos
https://www.milenio.com/temas/pacto-fiscal
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Interjet reitera que no hay “condonación de impuestos” 

El Consejo de Administración de Interjet, informó que la aerolínea está cumpliendo 

con sus obligaciones tributarias dentro del marco de la ley, de acuerdo a las 

condiciones que establece el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

En un aclaró que la única fuente de información veraz de nuestra organización, la 

emitirá esta empresa de manera oficial, pública y fundamentada a través de sus 

oficinas. 

La línea aérea reiteró firmemente que no hay “condonación de impuestos” o “trato 

preferencial” o de excepción como dolosamente se ha dado a conocer en algunos 

medios. 

 

 

 
Arabia Saudita triplica el cobro de IVA y suspende subsidios por plan de austeridad 

para enfrentar el Covid-19 

Arabia Saudita, el primer exportador de petróleo del mundo, anunció este lunes 

un plan de austeridad para hacer frente a la caída del crudo y la pandemia del 

coronavirus, que incluye triplicar la tasa del impuesto sobre el valor agregado y 

suspender los subsidios a sus ciudadanos. 

Con estas medidas el país espera ahorrar unos 100,000 millones de riales (unos 

24,610 millones de euros). 

"Se decidió poner fin al pago del subsidio de vida cara [que se paga a los sauditas] 

a partir de junio de 2020 y que el IVA pase del 5% al 15% a partir del 1 de julio", 

declaró a la agencia de prensa oficial SPA el ministro de Finanzas, Mohamed Al 

Jadaan. 

 
 
 
 

https://mvsnoticias.com/noticias/economia/interjet-reitera-que-no-hay-condonacion-de-impuestos/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Arabia-Saudita-triplica-el-cobro-de-IVA-y-suspende-subsidios-por-plan-de-austeridad-para-enfrentar-el-Covid-19-20200511-0037.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Arabia-Saudita-triplica-el-cobro-de-IVA-y-suspende-subsidios-por-plan-de-austeridad-para-enfrentar-el-Covid-19-20200511-0037.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Arabia-Saudita-triplica-el-cobro-de-IVA-y-suspende-subsidios-por-plan-de-austeridad-para-enfrentar-el-Covid-19-20200511-0037.html
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NOTAS COVID-19 
 

 
México aumenta 11 mil casos de coronavirus en “semana pico”: Salud 

Los casos confirmados por Covid-19 en México aumentaron 11 mil 551 en una 

semana, al pasar de 23 mil 471, el pasado domingo 3 de mayo, a 35 mil 22 ayer 10 

de mayo, luego de los días que habían pronosticado como los del pico de contagios. 

Los decesos aumentaron mil 311 a causa del virus, pues el pasado 3 de mayo se 

registraron 2 mil 154 muertes y ayer 3 mil 465. Las cifras de contagios de ayer 

representaron un aumento de 4.7% respecto al sábado. 

Anoche, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-

Gatell Ramírez, informó que los casos activos sumaron 8 mil 457; los sospechosos 

llegaron a 19 mil 979, y las muertes sospechosas fueron 247. En el informe diario 

en Palacio Nacional, el funcionario dijo que en el mundo la letalidad se mantiene en 

7%, mientras que la incidencia de Covid-19 frente a otras enfermedades 

respiratorias agudas graves, en México, es de 6.6%. 

 

 

Suman 3,465 muertes por Covid-19 y 35 mil 22 contagiados 

La Secretaría de Salud reportó 112 nuevas muertes por Covid-19, con lo que suman 

3 mil 465; México acumula 35 mil 22 casos confirmados, mil 562 más que ayer. 

 

Además, informó que hay 247 defunciones son sospechosas por coronavirus, en 

espera de ser confirmadas o descartadas. 

 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-aumenta-11-mil-casos-de-coronavirus-en-semana-pico-salud
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/hugo-lopez-gatell-ramirez
https://www.eluniversal.com.mx/tag/hugo-lopez-gatell-ramirez
https://www.reforma.com/suman-3-465-muertes-por-covid-19-y-35-mil-22-contagiados/ar1939583?v=5
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Pandemia de Covid-19 satura crematorios del Valle de México 

Roberto García Hernández, vicepresidente de la Asociación Nacional de Directores 

de Funerarias de México (ANDF), advierte que los 40 crematorios del Valle de 

México están saturados debido a la cantidad de solicitudes del servicio durante la 

pandemia del nuevo coronavirus. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, alerta que los crematorios en el país no están 

preparados para recibir una demanda tan alta de fallecidos por Covid-19. 

“Si ahorita quisiéramos cremar a una persona, tendríamos un tiempo de espera de 

24 a 36 horas. 

 

Saturan muertos hospitales del IMSS 

Debido al repunte de la pandemia de Covid-19 y a la tardanza de los familiares para 

recoger los restos de sus muertos, algunos hospitales del Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS) en el Valle de México registran saturación de cuerpos. 

Testimonios recabados en el Hospital General de Zona 27 y en La Raza, donde se 

ubican el Hospital General 01, así como los hospitales de Infectología y de 

Especialidades, todos del IMSS, coinciden en que las zonas de Patología lucen 

desbordadas y los cuerpos se quedan en pasillos contiguos. 

 

Aumenta a 72% el respaldo en la CDMX al ‘Quédate en casa’; 69% apoya la ‘ley 

seca’ 

El confinamiento en la Ciudad de México cuenta con un apoyo creciente entre los 

capitalinos, pero también parece estar alimentando actitudes de intolerancia e 

incluso de discriminación social, según revela la encuesta más reciente de El 

Financiero, realizada en la capital del país. 

Por si fuera poco, el sondeo registra un aumento en el porcentaje de capitalinos que 

están pasando por depresión o crisis psicológica durante la pandemia. Según la 

encuesta, el porcentaje de capitalinos que apoya quedarse en casa ha crecido, de 

56 a 63 por ciento entre marzo y abril, y a 72 por ciento en mayo. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pandemia-de-covid-19-satura-crematorios-del-valle-de-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.reforma.com/saturan-muertos-al-imss-en-cdmx/ar1939648?v=5
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/aumenta-a-72-el-respaldo-en-la-cdmx-al-quedate-en-casa-69-apoya-la-ley-seca
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/aumenta-a-72-el-respaldo-en-la-cdmx-al-quedate-en-casa-69-apoya-la-ley-seca
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Exigen médicos a AMLO que ofrezca una disculpa 

Agrupaciones de médicos de diferentes especialidades exigieron al Presidente 

Andrés Manuel López Obrador que ofrezca una disculpa pública por comentarios 

que consideraron ofensivos. 

Durante la conferencia matutina del viernes, el Mandatario dijo que "antes los 

médicos únicamente buscaban enriquecerse", pues estaban "a favor del 

mercantilismo". 

 

Se estrena empresa con venta millonaria de ventiladores al IMSS 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en la Ciudad de México asignó el 

segundo contrato más valioso para la compra de ventiladores a Bidcom Energy, una 

empresa de los sobrinos del compadre de Rocío Nahle. 

El Órgano de Operación Administrativa Desconcentrada del Distrito Federal Sur del 

IMSS publicó el 21 de abril el fallo de adjudicación directa a la empresa que ofreció 

una cotización de 114 millones 91 mil 800 pesos por la venta de 100 ventiladores, 

equipos indispensables para salvar la vida a pacientes graves infectados con el 

coronavirus Covid-19. 

 

Los alumnos se someterán a una prueba diagnóstica al volver a clases: SEP 

El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, dio a conocer 

que los estudiantes de educación básica se someterán a una evaluación diagnóstica 

al regresar a clases, una vez que se levante la emergencia sanitaria decretada por 

el Gobierno Federal para evitar la propagación del Covid-19. 

El funcionario federal dijo lo anterior durante su participación en la Junta Nacional 

Virtual que mantuvo con la Comisión de Educación de la Confederación Patronal de 

la República Mexicana (Coparmex). 

 

 

https://www.reforma.com/exigen-medicos-a-amlo-que-ofrezca-una-disculpa/ar1939709?v=6
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/bidcom-energy-empresa-venta-millonaria-ventiladores-imss-coronavirus-covid-19-rocio-nahle-contrato-5213493.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Los-alumnos-se-someteran-a-una-prueba-diagnostica-al-volver-a-clases-SEP202010529
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periodistas, en la primera línea del covid-19 

Informar de los sucesos que se encuentran alrededor de la pandemia por el Covid-

19 ha sido considerada como una actividad esencial que no puede detenerse. La 

cobertura de las vivencias de las personas que han sido contagiadas por el 

coronavirus, así como el peregrinar de sus familias, los acontecimientos económicos 

y sociales que ocurren alrededor de un hecho que ha impactado al mundo entero 

no pueden dejar de registrarse y ha llevado a reporteros, camarógrafos y fotógrafos 

a estar en la primera línea frente a este mal, arriesgando su salud, la de sus familias 

y la de sus compañeros. 

El caso más reciente de un contagio, entre los profesionales de la comunicación, 

del cual se tuvo conocimiento es de los reporteros Miriam Moreno, Humberto 

Padgett y Jafet Tirado del programa “Ciro Por la Mañana”, quienes durante cuatro 

meses documentaron la lucha que se da dentro y fuera de los hospitales públicos 

contra el coronavirus. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-periodistas-en-la-primera-linea-del-covid-19202011521
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Proponen que personas con enfermedades terminales puedan retirar recursos de 

su afore 

La Comisión de Seguridad Social del Senado de la República analiza una iniciativa 

en la que se propone que, aquellos trabajadores con enfermedades terminales o 

desahuciados puedan sacar el dinero que tienen en su administradora de fondos 

para el retiro (afore), con el fin de que puedan enfrentar los gastos durante su 

enfermedad. 

“Es una iniciativa que va bastante avanzada, la idea es que, a las personas que 

estén desahuciadas se les permita retirar su ahorro para el retiro porque 

evidentemente, dada su condición no harán uso de esos recursos posteriormente y 

es mejor que los utilicen en el presente para atender la enfermedad que tienen”, 

detalló la senadora priista, Vanessa Rubio, al participar en el tercer seminario virtual 

de la Asociación Mexicana de Afores (Amafore). 

 

Problemas económicos del país se reflejarán en las cuentas de Afore: Condusef 

De acuerdo con el titular de la Unidad de Atención A4 a Usuarios de la Comisión 

Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros 

(Condusef) en la entidad, Aldo Rafael Vargas Sáenz, debido a la emergencia 

sanitaria en todo el mundo por la pandemia del virus SARS-CoV-2, que provoca la 

enfermedad covid-19 o coronavirus ha habido una afectación a la economía del 

país, por lo que es muy probable que los estragos se vean reflejados en los estados 

de cuenta de las personas que cuentan con una Afore. 

“Por malo que parecieran las cosas, lo más importante es que no se angustien, 

seguramente van a reflejarse algunas minusvalías, es decir, si en la cuenta de Afore 

hay 120 mil pesos, probablemente en el próximo estado de cuenta aparezcan 110 

mil, habrá un faltante de 10 mil por la minusvalía tras el movimiento de los mercados 

financieros por la caída del petróleo y el alza de dólar de 25 pesos”. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Proponen-que-personas-con-enfermedades-terminales-puedan-retirar-recursos-de-su-afore-20200510-0056.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Proponen-que-personas-con-enfermedades-terminales-puedan-retirar-recursos-de-su-afore-20200510-0056.html
https://www.milenio.com/politica/comunidad/coronavirus-edomex-cuentas-afore-minusvalias-condusef
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

SRE, Segob, SCT, SE, SEP, Sader y Semarnat pierden subsecretarios 

Las secretarías de Relaciones Exteriores (SRE), Gobernación, (Segob), Medio 

Ambiente (Semarnat), Economía (SE), Agricultura (Sader), Comunicaciones y 

Transportes (SCT) y Educación Pública (SEP) son las dependencias en las que el 

Presidente Andrés Manuel López Obrador tiene previsto recortar una subsecretaría 

para reducir los gastos de la Federación y enfrentar los costos de la pandemia sin 

recurrir a deuda. 

Además, también serán eliminados una Consejería adjunta del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), un administrador general de la Presidencia, así 

como un coordinador general, también de la oficina presidencial, de acuerdo con 

fuentes consultadas por La Razón. El decreto plantea recortar diez subsecretarías, 

reducción de salarios a altos funcionarios y frenar el gasto. 

 

 

Gobernadores acusan falta de recursos; pedirán reunión con Arturo Herrera 

José Rosas Aispuro aseguró que los recursos que se requieren en 

las entidades federativas se han estado eliminando, pese a que estaban aprobadas 

en el Presupuesto de Egresos. 

El gobernador de Durango indicó que se buscará una solución por medio del 

diálogo con el Secretario de Hacienda Arturo Herrera, debido a que se quedan con 

los recursos de participaciones federales y hacia las entidades. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/sre-segob-sct-se-sep-sader-y-semarnat-pierden-subsecretarios/
https://heraldodemexico.com.mx/estados/gobernadores-acusan-falta-de-recursos-pediran-reunion-con-arturo-herrera/
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Socio de Bartlett rentó casa de campaña a AMLO en 130 mil al mes 

El columnista de EL UNIVERSAL, Carlos Loret de Mola, dio a conocer este domingo 

quién es el propietario de la casa de campaña del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, la cual está ubicada en la calle Chihuahua, número 216, colonia Roma. 

Según detalla Loret de Mola, la identidad del dueño de la casa porfiriana se había 

mantenido en secreto; sin embargo, este día se reveló que pertenece a José 

de Jesús Hernández Torres, político que ha trabajado 49 años con Manuel Bartlett 

Díaz, presidente de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

La propiedad era, desde 1997, de la empresa “Top Real Estate Company S.A. de 

C.V.”, el socio mayoritario de la firma es Hernández Torres, quien tiene el 60% de 

las acciones y además es socio del hijo de Bartlett. 

 

Reparte CDMX $3 mil 600 millones sin transparencia 

Durante la contingencia, el Gobierno de la CDMX y las 16 alcaldías repartirán más 

de 3 mil 045 millones de pesos y la mayoría se dará mediante apoyos directos y 

acciones institucionales que carecen de mecanismos de evaluación y medición de 

efectividad. 

 

Sólo dos programas sociales -Seguro de Desempleo y Mi Beca para Empezar- han 

sido ampliados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/socio-de-bartlett-rento-casa-de-campana-amlo-en-130-mil-al-mes#imagen-1
https://www.reforma.com/reparten-3-mmdp-en-cdmx-urgen-transparencia/ar1939588?v=2
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Ganan empresas de cable con pandemia; suben contratos de internet 

El confinamiento para evitar la propagación del coronavirus en México impulsó las 

suscripciones que ofrecen las cableras, particularmente para tener el servicio 

de internet fijo y así trabajar, estudiar, informarse y entretenerse durante el encierro. 

Las noticias sobre la evolución de la pandemia, compras en línea o clases 

educativas vía la red, son algunas de las principales actividades que hacen 

necesaria esta herramienta en hogares y empresas. 

El analista de Select, Erick de la Cruz, dijo que por el confinamiento las cableras se 

han visto favorecidas en contrataciones de paquetes de triple play, que incluyen 

telefonía fija, internet y televisión de paga. 

 

 
La economía mexicana en medio de la guerra de precios del petróleo 

La guerra de precios desatada por Arabia Saudita durante el período de caída de la 

demanda mundial de recursos energéticos ha estado bajo el escrutinio de analistas 

de Arum Trade desde el principio. 

La posterior caída de los futuros del petróleo en la zona negativa causó un shock, 

aumentando la presión ya creciente sobre las economías de los principales países 

productores de petróleo. 

Las empresas principales de la industria, como Petróleo Brasileiro SA y Ecopetrol 

SA, han comenzado a reducir los gastos de capital al cerrar parte de los yacimientos 

no rentables. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ganan-empresas-de-cable-con-pandemia-suben-contratos-de-internet
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo-empresa/la-economia-mexicana-en-medio-de-la-guerra-de-precios-del-petroleo
https://arumtrade.com/es
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Cae casi 50% captación de divisas turísticas en marzo 

La pandemia del Covid-19 ocasionó que México registrara en marzo una caída del 

45.6% en la captación de divisas turísticas, al sumar 1,372.8 millones de dólares en 

su comparación anual, y una baja del 34.4% en la llegada de turistas 

internacionales, al recibir dos millones 765,143 personas, de acuerdo con el Instituto 

Nacional de Geografía y Estadística (Inegi). 

“El tercer mes del año fue de transición en la crisis turística para nuestro país, 

porque todavía no estaban complementadas las medidas de confinamiento y 

restricciones de viaje en el mundo, incluido Estados Unidos, el principal emisor de 

turistas a México. Los números que veremos en abril y mayo serán peores”, 

consideró el especialista en economía turística de Grupo Empresarial Estrategia 

(Gemes), Humberto Molina. 

 

 

Pemex ha acumulado pérdidas de 1.7 billones de pesos en los últimos 5 años 

Con dos días de retraso, Petróleos Mexicanos (Pemex) publicó su reporte anual 

bajo la forma F20 ante la Securities Exchange Commission (SEC) estadounidense, 

donde participa en el mercado de adquisición de bonos y reconoció la pérdida neta 

de 347,911 millones de pesos del 2019, con lo  que en los últimos cinco ejercicios 

ha acumulado pérdidas por 1.7 billones de pesos, monto casi similar a la deuda de 

largo plazo con que cerró el año pasado la empresa. 

La deuda de largo plazo de la petrolera estatal cerró el año pasado en 1.738 billones 

de pesos y aunque tuvo una reducción anual de 8%, tal como lo prometió el gobierno 

federal que además cumplió con el objetivo de no acceder a nueva deuda para la 

empresa el año pasado, este monto es 33% superior al que Pemex reportaba hace 

cinco años. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Cae-casi-50-captacion-de-divisas-turisticas-en-marzo-20200511-0018.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Cae-casi-50-captacion-de-divisas-turisticas-en-marzo-20200511-0018.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-ha-acumulado-perdidas-de-1.7-billones-de-pesos-en-los-ultimos-5-anos-20200511-0015.html
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Refina más Pemex cuando caen ventas 

Entre febrero y marzo, Petróleos Mexicanos (Pemex) elevó en 21.7 por ciento la 

producción de gasolinas, sin embargo, enfrenta un declive muy importante en la 

demanda causada por el confinamiento y el peligro de una recesión profunda. 

 

Además, este repunte en la producción pone en problemas la limitada capacidad de 

almacenamiento de la petrolera. Entre febrero y marzo, Petróleos Mexicanos 

(Pemex) elevó en 21.7 por ciento la producción de gasolinas, sin embargo, enfrenta 

un declive muy importante en la demanda causada por el confinamiento y el peligro 

de una recesión profunda. 

 

Inician las apuestas: Mercados prevén una baja en la tasa de interés de Banxico 

A lo largo de esta semana los mercados se mantendrán atentos a la próxima 

decisión del Banco de México (Banxico), en la que se apuesta una nueva baja en la 

tasa de interés de 50 puntos base. 

Mario Correa, economista en jefe de Scotiabank, considera que “dado el marcado 

retroceso en los precios de los energéticos y el consenso en el rumbo de la política 

monetaria, aunado a una mayor holgura de la economía, anticipamos un recorte de 

50 puntos base a la tasa de referencia en la siguiente reunión de política monetaria 

de Banxico, del 14 de mayo”. 

 

Mezcla mexicana cierra semana con ganancia de 20.47% 

La Mezcla Mexicana de Exportación cerró la semana con un precio de 21.89 por 

barril reportó Petróleos Mexicanos con lo que sube en cinco días su valor en 20.47 

por ciento. 

El petróleo mexicano abrió el lunes 4 de mayo cotizando en 18.17 dólares por barril 

y fue elevando su porcentaje de ganancia conforme trascurrió la semana. 

 

 

 

https://www.reforma.com/refina-mas-pemex-cuando-caen-ventas/ar1939591?v=6
https://www.dineroenimagen.com/mercados/inician-las-apuestas-mercados-preven-una-baja-en-la-tasa-de-interes-de-banxico/122591?categoria=%22dinero%22
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mercados/mezcla-mexicana-cierra-semana-con-ganancia-de-20.47-5205889.html
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Crecen 7.8% exportaciones agropecuarias 

Al cierre del primer trimestre del año, las exportaciones agroalimentarias de México 

superaron los 10 mil 390 millones de dólares, lo que representa un incremento anual 

de 7.87 por ciento, respecto al mismo periodo de 2019, informó la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural. 

Durante el periodo de referencia, la balanza comercial agroalimentaria presentó un 

superávit por 3 mil 293 millones de dólares, lo que representa un avance de 9.3 por 

ciento con relación a lo registrado en el mismo periodo del año previo. 

Las exportaciones agroalimentarias se integran principalmente por los grupos 

hortalizas, con una participación del 27 por ciento; frutas 20, y bebidas, 18 por 

ciento; rubros que concentran más del 60 por ciento de las ventas internacionales 

de este sector económico. 

 

Facturación de autopartes bajará a niveles del 2010 tras cierre de operaciones por 

contingencia 

Mañana reinician labores las primeras plantas en México y esta misma semana 

reanudarían las exportaciones para proveer a plantas armadoras de EU que se 

reabren el 18 de mayo. 

La Industria de autopartes en México prevé reiniciar operaciones entre este martes 

y miércoles para incorporar a su personal, de modo que entre el jueves y viernes se 

retomarían los embarques con destino a Estados Unidos, cuya reapertura de 

plantas ensambladoras continuará el siguiente lunes 18 de mayo. 

 

Avianca se declara en quiebra por COVID-19 

La colombiana Avianca se declaró en quiebra a través del el Capítulo 11 el domingo, 

luego de que la pandemia de coronavirus obligó a la compañía a aterrizar las 

operaciones de pasajeros desde mediados de marzo y redujo sus ingresos 

consolidados en más del 80 por ciento. 

Avianca, la segunda aerolínea más grande de América Latina, estimó los pasivos 

entre mil millones y 10 mil millones de dólares en una presentación ante el Tribunal 

de Quiebras de los Estados Unidos para el Distrito Sur de Nueva York. 

https://www.contrareplica.mx/nota-Crecen-78-exportaciones-agropecuarias202011540
Facturación%20de%20autopartes%20bajará%20a%20niveles%20del%202010%20tras%20cierre%20de%20operaciones%20por%20contingencia
Facturación%20de%20autopartes%20bajará%20a%20niveles%20del%202010%20tras%20cierre%20de%20operaciones%20por%20contingencia
https://www.razon.com.mx/negocios/avianca-se-declara-en-quiebra-por-covid-19/
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Sugiere Concamin prevenir demandas laborales de EU 

En el marco de la implementación del T-MEC es necesario establecer 

procedimientos de inspección y vigilancia de la aplicación de la reforma laboral, para 

evitar demandas por parte de Estados Unidos, advirtió Eugenio Salinas, presidente 

de la Comisión de Comercio Exterior de Concamin. 

Desde su punto de vista, se debe prever que haya respeto en los mecanismos de 

elección de líderes sindicales y que se cumpla con la democracia que se vive en 

cada centro de trabajo, porque las controversias se podrían iniciar en caso de que 

se violen los derechos de los trabajadores en una planta o centro de trabajo. 

 

 
FMI ya entregó recursos a 11 países de AL para enfrentar Covid-19 

Son 11 los países de América Latina y el Caribe que cuentan ya en sus arcas con 

el apoyo financiero de emergencia desembolsado por el Fondo Monetario 

Internacional (FMI) para enfrentar la pandemia del Covid-19. 

Se trata de Bolivia, Costa Rica, Dominica, República Dominicana, Ecuador, El 

Salvador, Granada, Haití, Panamá, Paraguay y Santa Lucía. 

Y uno de ellos, Costa Rica es uno de los seis países del mundo que han captado 

los seis mayores fondos desembolsados hasta ahora y desde el 16 de abril, bajo el 

Instrumento de Financiamiento Rápido (RFI, por su sigla en inglés) para enfrentar 

la emergencia sanitaria. 

 

Acusan presión de EU a la industria 

El líder nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, acusó presiones inaceptables 

del embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau, y de senadores 

de ese país, para que se reabran actividades productivas antes de tiempo con fines 

electorales y para favorecer la reelección del presidente Donald Trump. 

“La presión ejercida por un grupo de senadores y el embajador estadounidense en 

México resultan inaceptables”, dijo Ramírez Cuéllar al reconocer que se deben 

retomar actividades para aminorar las consecuencias económicas por el 

coronavirus, y se debe privilegiar la salud de los trabajadores mexicanos. 

https://www.reforma.com/piden-prevenir-demandas-laborales-de-eu/ar1939557?v=3
https://www.eleconomista.com.mx/economia/FMI-ya-entrego-recursos-a-11-paises-de-AL-para-enfrentar-Covid-19-20200511-0010.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acusan-presion-de-eu-la-industria
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Coronavirus tira 98.8% la producción y 90% la exportación automotriz 

En abril de 2020 se armaron en México 3 mil 722 automóviles, un desplome de 98.8 

por ciento comparado con lo registrado en igual periodo del año pasado, informó el 

INEGI. Además, se trata del volumen más bajo de producción del país para 

cualquier mes desde que se tiene registro. 

Por lo que hace a la exportación, el INEGI detalló que se enviaron al exterior en el 

cuarto mes del año, 27 mil 889 unidades, una caída de 90.2 por ciento frente a lo 

reportado en abril de 2019, siendo el número de vehículos más bajo que manda 

México al extranjero desde enero de 1993. 

Ambos indicadores se vieron afectados por la pandemia de coronavirus COVID-19 

en el país, que ocasionó que el gobierno federal suspendiera desde el 31 de marzo 

todas las actividades no esenciales para evitar el contagio, entre ellas la operación 

de las armadoras de la industria automotriz. 

 

 
El FMI anticipa quiebras y desempleo en la etapa de reapertura de la economía 

Para la etapa de reapertura de la actividad económica global se anticipan quiebras 

de las empresas que no lograron resistir, y por lo tanto, desempleo, lo que se 

traducirá en afectaciones para el sector financiero, alertó Alejandro Werner, director 

del Departamento del Hemisferio Occidental del Fondo Monetario Internacional 

(FMI). 

“Las implicaciones sobre el sector financiero llegarán. Vamos a ver problemas 

de reestructuras corporativas importantes en el sector turismo, la aviación, 

automotriz, etc. Puede empezar a tocar a instituciones financieras muy orientadas 

al crédito al consumo, a la evolución de la nómina”, dijo en el marco de una 

videoconferencia organizada por Área 9 Academia y la Universidad de Columbia. 

 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/coronavirus-tira-98-8-la-produccion-y-90-la-exportacion-automotriz
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-fmi-anticipa-quiebras-y-desempleo-en-la-etapa-de-reapertura-de-la-economia
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 
Si falla apertura, damos marcha atrás.-AMLO 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador informó que el miércoles o jueves su 

Gobierno presentará el plan de reinicio de actividades, el cual se podrá rectificar si 

se presentan problemas durante la reapertura.  

Indicó que este lunes sostendrá una reunión con el Gabinete e integrantes del 

Sector Salud para abordar la reactivación gradual y las medidas sanitarias que se 

aplicarán. 

 

"Esto (el plan) lo vamos a presentar el miércoles o el jueves de esta semana, ya 

para cómo se va a llevar a cabo la apertura, cómo vamos a regresar a la normalidad, 

tanto en lo territorial como en lo sectorial, es decir, regiones que puedan abrirse. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-11-demayo-5213777.html
https://www.reforma.com/si-falla-apertura-damos-marcha-atras-amlo/ar1939842?v=6
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Casa de campaña de AMLO huele a Bartlett, dice Loret de Mola 

La casa ubicada en Chihuahua, número 216, de la colonia Roma que utilizó el 

presidente Andrés Manuel López Obrador para su campaña electoral y como sede 

de su gobierno electo fue propiedad de un colaborador cercano al director de la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) Manuel Bartlett y es también socio de León 

Manuel Bartlett Álvarez, reveló el periodista Carlos Loret de Mola en una 

investigación para el diario The Washington Post. 

El lugar en donde López Obrador supo el resultado de las elecciones presidenciales 

el 1 de julio de 2018 fue propiedad de la empresa Top Real Estate Company, antes 

de vender la casona al partido de Morena en 2020. 

 

 

Aunque no están de acuerdo con medidas, Elektra cerrará tiendas: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la semana pasada se 

logró que Elektra cerrara sus tiendas, aun cuando por medio de una carta, directivos 

de la empresa le expusieron que no estaban de acuerdo con algunas medidas 

sanitarias aplicadas por la pandemia de coronavirus Covid-19. 

“Se logró que las tiendas Elektra se cierren, fue una decisión de los directivos, me 

enviaron una carta explicando y cuestionando algunas medidas que se han tomado, 

son críticos, pero ejerciendo su derecho a disentir, deciden hacer caso y cerrar sus 

tiendas, dejar solo lo que es esencial como lo establece el decreto, es decir lo que 

se considera básico o indispensable”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Casa-de-campana-de-AMLO-huele-a-Bartlett-dice-Loret-de-Mola-20200510-0089.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aunque-no-estan-de-acuerdo-con-medidas-elektra-cerrara-tiendas-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
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No hubo violación a derechos de autor en video de AMLO bloqueado en YouTube: 

SACM 

Roberto Cantoral Zucchi, director General de la Sociedad de Autores y 

Compositores de México (SACM), aseguró que no hubo ninguna violación a 

derechos de autor en el video que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador difundió esta mañana y donde se incluía la canción "Amor Eterno” de Juan 

Gabriel, debido a que, indicó, todos los titulares de los derechos de la balada 

otorgaron al gobierno federal- por conducto del Instituto Nacional de Bellas Artes y 

Literatura (Inbal)-  las autorizaciones necesarias para su uso.  

En una carta difundida en su cuenta de Twitter, la SACM, señaló que el bloqueo 

surgido en YouTube y en Facebook se debió a un problema técnico que Sony 

Music resolvió, “no existiendo en ningún momento violación alguna de derechos de 

autor”.  

 

 

 

Festejan 10 de mayo entre filas y cantos 

Esta vez el festejo por del Día de las Madre fue distinto. 

Para atender el llamado de las autoridades a quedarse en casa, desde los balcones, 

ventanas o azoteas, madres, abuelas y sus familiares, escucharon las serenatas 

que llevaron autoridades de la CDMX a unidades habitacionales. 

 

 

 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-hubo-violacion-derechos-de-autor-en-video-de-amlo-bloqueado-sacm
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-hubo-violacion-derechos-de-autor-en-video-de-amlo-bloqueado-sacm
https://www.reforma.com/festejan-entre-filas-y-cantos/ar1939666?v=5
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Europa retoma la vida pública con las fronteras cerradas y sin certezas sobre el 

verano 

El pueblo de Baarle-Hertog-Nassau, en la frontera entre Bélgica y Holanda, bien 

puede servir de símbolo del modo en que Europa aborda el fin del confinamiento. 

En la parte neerlandesa del municipio, los comercios están abiertos. Solo unos 

metros más allá, al otro lado de la línea pintada en el suelo que separa ambos 

países, no hay ni rastro de clientes: las leyes belgas no lo permitían hasta hoy.  

A una escala mayor, los movimientos hacia la llamada nueva normalidad muestran 

un continente partido en mil pedazos. Alemania se abre por länder, Francia 

por départements y España, salvo casos puntuales, provincia a provincia. La 

desconfianza ante la posible llegada de la temida segunda ola de contagios de la 

covid-19 es el mejor antídoto contra la precipitación: sosiega el ímpetu de los líderes 

europeos y les empuja hacia una política de paso a paso cargada de mensajes 

implorando responsabilidad a la sociedad. 

 

Europa vuelve poco a poco a los salones de clases 

Atenas. Alumnos, maestros y profesores volvieron este lunes a las aulas en varios 

países europeos, con la excepción notable de Italia, tras varias semanas de 

confinamiento por el nuevo coronavirus. 

Algunos se había adelantado –Dinamarca o Noruega– y este lunes fue el turno de 

los niños de Holanda, Grecia, Suiza, Croacia y Serbia de volver a la escuela, con 

un sistema de turnos y edades. 

En Francia, en el primer día de salida del confinamiento, cerca del 86% de las 50 

mil 500 escuelas del país tenían previsto abrir este lunes para los profesores y el 

martes para "más de 1.5 millones de niños" de parvulario y primaria, había 

anticipado el ministro de la Educación Jean-Michel Blanquer. 

 

 

 

https://elpais.com/sociedad/2020-05-10/europa-retoma-la-vida-publica-con-las-fronteras-cerradas-y-sin-certezas-sobre-el-verano.html
https://elpais.com/sociedad/2020-05-10/europa-retoma-la-vida-publica-con-las-fronteras-cerradas-y-sin-certezas-sobre-el-verano.html
https://elpais.com/sociedad/2020-05-07/francia-tambien-se-desconfina-por-zonas-con-ritmos-distintos.html
https://elpais.com/sociedad/2020-05-07/francia-tambien-se-desconfina-por-zonas-con-ritmos-distintos.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/11/europa-vuelve-poco-a-poco-a-los-salones-de-clases-9975.html
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Capturan en Venezuela a otros tres “mercenarios” 

Caracas. Efectivos de las Fuerzas de Acciones Especiales (Faes) de las fuerzas 

armadas de Venezuela detuvieron a tres militares presuntamente implicados en el 

intento de invasión golpista denunciado por Caracas y desbaratado el pasado 3 de 

mayo, conocido como Operación Gedeón. 

Los arrestados en el estado de Aragua fueron identificados como el primer teniente 

Jairo Betemy, el sargento segundo del ejército Franco Jonathan, y el sargento 

primero de la Guardia Nacional Bolivariana, Evan Rincón. 

Hace unos minutos han sido capturados por las Faes tres mercenarios en la Colonia 

Tovar, en el estado de Aragua, quienes integraban el grupo que pretendió realizar 

la incursión marítima frustrada el pasado 3 de mayo, señaló el ministro del Interior, 

Néstor Reverol, en un mensaje publicado en Twitter. 

 

 
Confirma China cinco nuevos casos de coronavirus en Wuhan 

Pekín. China informó este lunes de cinco nuevos casos de coronavirus en Wuhan, 

el foco de la pandemia de Covid-19, un día después de anunciar la primera infección 

en más de un mes en esta ciudad del centro del país. 

La metrópolis de unos 11 millones de habitantes, puesta en cuarentena durante más 

de dos meses a finales de enero, se vio muy afectada por el virus, que infectó a casi 

83 mil personas y causó 4 mil 633 muertes en el país, según las cifras oficiales. 

China informó el lunes de un total de 17 nuevos casos de Covid-19, 10 de los cuales 

son infecciones de origen local. Es el segundo día de aumento de dos dígitos en el 

número de contagios en un día. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/11/capturan-en-venezuela-a-otros-tres-201cmercenarios201d-994.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/11/confirma-china-cinco-nuevos-casos-de-coronavirus-en-wuhan-1509.html
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Avianca se acoge a la ley de bancarrota en Estados Unidos por el impacto 

económico de la pandemia 

La aerolínea colombiana Avianca ha anunciado este domingo que se acoge 

voluntariamente a la ley de bancarrota de Estados Unidos “con el fin de preservar y 

reorganizar los negocios” de la compañía. La noticia, que es una de las 

consecuencias directas de la crisis generada por el coronavirus, sacude a varios 

países donde la aerolínea tiene presencia y genera miles de empleos. 

 “Acogerse a este proceso fue necesario debido al impacto imprevisible de la 

pandemia covid-19, que ha provocado una disminución del 90% del tráfico mundial 

de pasajeros y se espera que reduzca los ingresos de la industria en todo el mundo 

en 314.000 millones de dólares, según la Asociación de Transporte Aéreo 

Internacional (IATA)”, informó la compañía en un comunicado. 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elpais.com/economia/2020-05-10/la-aerolinea-colombiana-avianca-se-declara-en-bancarrota-por-el-impacto-economico-del-coronavirus.html
https://elpais.com/economia/2020-05-10/la-aerolinea-colombiana-avianca-se-declara-en-bancarrota-por-el-impacto-economico-del-coronavirus.html
https://elpais.com/noticias/avianca/
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OTRAS COLUMNAS 

 

DESBALANCE 

IFT, ¿en la mira de AMLO? 

¿Creo que se llama... Ifetel o algo así, no? Así se refirió el presidente Andrés Manuel 

López Obrador sobre el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), que 

encabeza Adolfo Cuevas. El viernes pasado, López Obrador subrayó que el 

regulador cuesta mil millones de pesos al país y que tiene gran cantidad de 

investigadores, asesores y entre 40 y 50 direcciones. Sin embargo, no fue la primera 

ocasión en que, de pronto, el Ejecutivo habla del IFT. Anteriormente, aseguró que 

los comisionados del instituto eran designados por las empresas del sector. Y es 

que cuando el Presidente pidió que todos se bajaran el sueldo, el IFT logró mantener 

los ingresos de los comisionados y miembros del regulador. Parece ser que al 

Ejecutivo no le gustan los organismos autónomos, nos dicen, pues afirma que “se 

pusieron de moda” en el sexenio anterior. 

EDITORIAL 

Hospitales: la tarea de comunicar 

Una de las consecuencias más dolorosas que se produce cuando una persona con 

Covid-19 ingresa a un hospital es el aislamiento físico y la incomunicación entre 

familiares y el paciente. Nadie puede ingresar a los hospitales para pedir informes 

sobre su enfermo y mucho menos verlo. 

Si hay evolución favorable, el reencuentro se da al abandonar el hospital. Si la 

evolución es fatal, el reencuentro —triste, duro— será solo entre cenizas y 

familiares. Al inicio de la pandemia en Europa, una de las escenas que más se 

conocieron fue la de videollamadas desde hospitales italianos para comunicar 

pacientes terminales y sus familiares. 

Escenas de ese tipo comienzan a darse en centros covid de la capital del país. En 

los Módulos de Atención a Familiares se puso en marcha un mecanismo de 

llamadas y videollamadas para comunicar a pacientes y familiares. Los enlaces 

tienen una duración máxima de cinco minutos, utilizando el equipo móvil designado 

para ello. Cada unidad define horarios y modalidad, siempre tomando en cuenta 

que en primer lugar está la viabilidad médica del enfermo o enferma. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ift-en-la-mira-de-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

¿Y si la pandemia no acaba? 

No vamos a despertar en junio o julio con la noticia de que podemos retomar la vida 

que dejamos antes de la pandemia 

Imaginamos a la pandemia como un paréntesis. Suponemos que no es más que 

una desagradable pausa, algo que durará algunas semanas o meses y que 

culminará necesariamente con un regreso a la normalidad de 2019. 

¿Pero qué pasa si estamos equivocados, si la pausa es algo más que pausa, si el 

paréntesis dura no semanas ni meses, sino años? Ese escenario es ciertamente 

indeseable, pero no tiene nada de descabellado. Consideren lo siguiente: 

1. El proceso de descubrimiento y aprobación de una vacuna puede tomar 12 a 18 

meses, si nos va bien. Y ese es apenas el primer problema. Luego habrá que 

resolver las múltiples dificultades organizacionales, logísticas y financieras que 

implica un programa de vacunación que llegue a 70 u 80% de la población mundial. 

Yo no apostaría a que esos obstáculos quedarán eliminados en cuestión de meses. 

 

RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

Quizá la cura se halle cerca 

La pandemia no se detendrá hasta que la ciencia médica encuentre una cura. La 

inmunidad de rebaño implicaría que, al menos 6 de cada 10 personas de una misma 

comunidad, hayan desarrollado anticuerpos y eso tomará tiempo, sufrimiento y 

muerte. 

Según la mayoría de los especialistas, la vacuna no estará lista antes de un año y 

medio, es decir, hacia finales del 2021; así que, mientras tanto, el coronavirus nos 

seguirá llevando ventaja. 

La Organización Mundial de la Salud encabeza un esfuerzo médico y financiero de 

talla global para que científicos de todo el mundo reúnan sus conocimientos con el 

objetivo de dar con la vacuna. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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PAOLA ROJAS 

FUERA DEL AIRE 

Día de las Madres: sí, pero sin violencia 

Este fue un día de las madres distinto. La pandemia obligó a posponer los abrazos. 

Pero, ¿cómo se vivió este 10 de mayo en las casas en las que existe la otra 

epidemia, la de la violencia intrafamiliar? Seguramente fue con el mismo miedo de 

siempre. Un festejo tímido con el silencio, el dolor y la impotencia como invitados. 

De acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública, entre enero y marzo de 2020 se registraron 170 mil llamadas al 

911 por razones de violencia en el entorno familiar, es decir, 9.6% más en 

comparación con el mismo lapso en 2019. Esto a pesar de que el confinamiento 

empezó hasta la segunda quincena de marzo. 

Hay muchas mujeres que, para evitar contagios, tienen que quedarse encerradas 

con su agresor. El riesgo que corren ellas y sus hijos es muy grande. Basta recordar 

que, de acuerdo al Inegi, el 40 por ciento de los feminicidios se cometen dentro de 

casa. 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

AMLO vs. la prensa extranjera 

Para ser el primer gobierno “post-neoliberal” en México, la administración de López 

Obrador actúa exactamente igual que los gobiernos más neoliberales de Carlos 

Salinas y Ernesto Zedillo, en cuanto a su trato y reacción preferencial hacia la prensa 

extranjera,  con la diferencia de que, mientras los salinistas operaban y cabildeaban con los 

corresponsales extranjeros, los lopezobradoristas salen a descalificar su trabajo y a 

acusarlos de “conspiración”. 

Los reportajes recientes de los periódicos de otros países, como los de The New York 

Times, El País o The Wall Street Journal,  que criticaron el manejo de la pandemia y 

denuncian ocultamiento o manipulación de cifras para minimizar el impacto 

del Covid19 entre los mexicanos, no sólo calaron fuerte en el ánimo de la 4T, sino que 

merecieron reacciones inmediatas en mensajes de Twitter y hasta respuestas en video de 

funcionarios de la 4T, mientras que a esos mismos cuestionamientos hechos por 

mexicanos, ya sean en investigaciones periodísticas o por especialistas médicos o 

científicos, “ni los ven ni los oyen”, y cuando responden es para tacharlos de 

“conservadores”, “opositores” o de “intereses partidistas”. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

El cateo fantasma de Valle Escondido 

El periodista Darío Celis publicó en Twitter, el 5 de abril pasado, un video que le 

habían enviado vecinos del fraccionamiento Valle Escondido, ubicado en Atizapán, 

Estado de México. El video mostraba el ingreso de más de 20 vehículos y cerca de 

“70 personas con armas de grueso calibre” que, según Celis, la noche anterior 

habían saqueado un domicilio ubicado en el fraccionamiento. 

Las imágenes se viralizaron. La presidenta municipal de Atizapán, la morenista Ruth 

Olvera, aclaró por medio de su cuenta de Twitter que no había existido saqueo 

alguno: que la incursión era producto de una orden de cateo llevada a cabo de 

manera legal por elementos de la Agencia de Investigación Criminal de la Fiscalía 

General de la República. 

Olvera compartió un boletín de la Asociación de Condóminos de Hacienda Valle 

Escondido, firmado por la presidenta del consejo general de vigilancia. El 

documento explicaba que policías municipales habían detectado el movimiento de 

los vehículos antes de que estos se dirigieran al fraccionamiento, y que sus 

tripulantes se habían identificado como agentes de la AIC. 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

La hecatombe económica, ¿como anillo al dedo para AMLO? 

En la ideología lopezobradorista la hecatombe económica que enfrenta México le 

vino como anillo al dedo. Y es que a pesar de que muchas empresas van a quebrar 

y se van a perder cientos de miles de empleos, Andrés Manuel López Obrador ve 

esta coyuntura como la idónea para ahora sí dar por ‘abolido’ el modelo neoliberal 

e implantar uno nuevo. 

Esta hipótesis es la única que puede explicar por qué, a contracorriente de lo que 

están haciendo los gobiernos el mundo, el presidente de México se mantiene 

apegado, sin moverse un ápice, a su proyecto político-económico pese a que las 

condiciones macroeconómicas y sociales han cambiado radicalmente. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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CAPITANES 

Estrategia de Negocios 

Luego de su adquisición en el giro de alimentos congelados con la compra de las 

heladerías Moyo, el capitán de Grupo Herdez, Héctor Hernández-Pons, dio los 

primeros pasos para deshacerse de activos de otro de sus negocios, el de atún. 

 

El 5 de marzo pasado, la compañía vendió sus tres buques atuneros: El Duque, 

Bonnie y Nair II, en una transacción valuada en poco más de 29 millones de dólares. 

Eso no quiere decir que vaya a salir del negocio del atún, uno de sus productos 

enlatados más emblemáticos. Al menos no ahora. 

El objetivo de la venta está más bien relacionado con un mejor aprovechamiento de 

los recursos de la compañía de alimentos, que hoy cuenta con 14 plantas de 

producción, 24 centros de distribución y más de 600 puntos de venta. Además de 

Moyo, recuerde la reciente adquisición de la cadena de cafeterías Cielito Querido 

Café. 

 

De hecho, ambas compras, que en total representaron para Herdez un desembolso 

por 480 millones de pesos en noviembre de 2019, llegaron en el peor momento, 

pues a raíz de la enfermedad causada por el virus SARS-CoV2 (Covid-19) la firma 

debió cerrar todos sus puntos de venta y dejar de vender. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-05-11/op179819?pc=102
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

HAY QUE decirlo como es: Pemex está en quiebra técnica y el "rescate" de Andrés 

Manuel López Obrador no ha funcionado. Al contrario: se ha agravado la crisis y su 

futuro es hoy más que incierto. 

EL VIERNES Pemex presentó ante la SEC (la comisión de valores de Estados 

Unidos) su reporte anual que revela una realidad lejana al triunfalismo de Palacio 

Nacional. Si bien es cierto que ha aumentado la extracción de petróleo, todas sus 

subsidiarias -salvo una- tuvieron pérdidas escandalosas. Y eso no es lo peor. 

 

AL HABLAR de los riesgos que enfrenta, Pemex se vio obligado a reconocer ante 

los norteamericanos (no ante los mexicanos) que en los años recientes sus ingresos 

han sido insuficientes por lo que ha tenido que endeudarse. Y dadas las bajas que 

ha recibido de las calificadoras, admite que si no logra obtener financiamiento en 

términos favorables, no sólo tendrá que reducir inversiones sino inclusive podría 

declararse en default ante sus acreedores. 

A TODO ESO se suma que por quinto año consecutivo Pemex tiene que incluir en 

el reporte 20-F la advertencia de que si fracasan las acciones para mejorar su 

situación financiera... "es posible que no podamos continuar operando". Los 

problemas heredados del sexenio de Enrique Peña sólo han logrado aumentarlos 

de tamaño. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-05-11/op179808?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

CUENTAS DEL COVID 

Este 9 de mayo México registraba 33,460 contagios de Covid-19 y 3,353 muertes 

(SSA), 10.0 por ciento exactamente. Suecia, con 25,921 contagios, contabilizaba 

3,220 muertes o 12.4 por ciento (Universidad Johns Hopkins). Dado que México es 

un país 12 veces más poblado, sin embargo, las muertes por población eran muy 

distintas. Suecia tenía 31.62 por cada 100 mil habitantes, México solo 2.66. 

 

¿Cómo se explica? Una posibilidad es que Suecia haya avanzado más en la 

pandemia. El país nórdico registró su primer caso el 31 de enero y la primera muerte 

el 11 de marzo, México tuvo su primer caso el 27 de febrero y la primera muerte el 

18 de marzo. Otras posibles explicaciones son la juventud de los mexicanos, el 

clima más cálido de nuestro país o el mayor porcentaje de población rural y aislada. 

Aun así, las dudas son inevitables cuando la tasa de mortalidad por contagio en 

México es tan cercana a la de Suecia, pero tan lejana frente a la población total. 

 

La incredulidad aumenta cuando vemos que México registraba el 9 de mayo 21,804 

casos de recuperación contra solo 4,971 de Suecia (Worldometer). ¿Es tan superior 

nuestro sistema de salud que hemos logrado cuatro veces el número de 

recuperaciones que Suecia con un número de contagios bastante similar? 

 

El gobierno mexicano reportaba el 9 de mayo la aplicación de 128,481 pruebas; 

Suecia, 148,500, pero con una población 12 veces menor, lo que significa 14,404 

pruebas por cada millón de habitantes en Suecia contra 959 de México 

(Worldometer). Ahí parece radicar la diferencia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/cuentas-del-covid-2020-05-11/op179810?pc=102
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DENISE DRESSER 

A CIEGAS 

Como un avión volando en la oscuridad, sin ruta, sin luces, sin coordenadas, sin 

instrucciones, sin saber dónde aterrizar ni cómo hacerlo. Así parece la estrategia 

mexicana de combate al coronavirus. Así lo consignó la prensa internacional en días 

recientes. Al margen de la calidad desigual de las notas publicadas en El País, The 

Wall Street Journal y The New York Times, todas apuntan en la misma dirección: la 

falta de datos confiables y verificables; la ausencia de pruebas y resultados; el 

subregistro de infecciones y defunciones. En todos los países hay cifras negras, 

modelos matemáticos controvertidos, muertes que es difícil analizar y contabilizar, 

y el nuestro no es distinto. Pero aquí esos problemas se agravan porque se tomó la 

decisión temprana de no testear, no rastrear y no aislar como se hace en lugares 

donde sí se está aplanando la curva. Aquí permanece una apuesta que cree posible 

enfrentar la crisis del coronavirus de manera excepcional, a la mexicana. 

 

Es una apuesta que se hace con información incompleta, limitada, inaccesible. Por 

los retos de recopilación y transmisión de datos vía un sistema de salud corvado por 

la corrupción y debilitado por el descuido. Por los múltiples motivos que explica 

López-Gatell todas las noches, y subraya con razón. Pero hay errores evadidos y 

endebleces esquivadas. Tienen que ver con la ausencia de pruebas masivas y la 

renuencia a aplicarlas. Tienen que ver con la falta de mecanismos para detectar 

rápidamente a infectados y aislarlos. No sabemos dónde están, dónde estuvieron o 

cómo contener el contagio más allá de la sana distancia y el confinamiento parcial. 

Estamos actuando a ciegas, a tientas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/a-ciegas-2020-05-11/op179812?pc=102
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SACAPUNTAS 

De regreso, sector automotriz 

En Palacio Nacional ultiman detalles para lograr la reapertura de algunos sectores 

de la producción, como es el automotriz. Nos dicen que se trata de la coordinación 

de empresarios estadounidenses y mexicanos, pues ambas industrias están ligadas 

y ya hay un acuerdo previo entre los presidentes Andrés Manuel López Obrador y 

Donald Trump. 

Batres y sus prioridades 

Sorpresa causó entre legisladores la declaración de Martí Batres, quien pidió que la 

Mesa Directiva y la Jucopo del Senado sesionen, pero estos dos órganos no han 

dejado de trabajar. Le hacen ver que en sesiones a distancia se han alcanzado 

acuerdos en medio de la contingencia, como el donativo de 250 millones de pesos 

y la interlocución con empresarios y el gobierno. 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

La apuesta de México para el día después 

Llegará el día después del Coronavirus. El escenario internacional –en particular 

para América Latina y el Caribe- que se advierte para entonces “va a ser difícil”. Las 

complicaciones sociales y económicas se van a agudizar… 

Pero hay una luz de esperanza, apunta Maximiliano Reyes Zúñiga: Como esto (la 

emergencia sanitaria) nos está pasando a todos al mismo tiempo y en nuestros 

lugares de origen; a los vecinos de abajo, de arriba, de un lado y del otro, “se está 

despertando un ambiente de solidaridad internacional muy importante. Y a eso es a 

lo que le vamos a apostar”. 

El subsecretario de Relaciones Exteriores para América Latina calcula que en unas 

tres semanas seguramente comenzarán a darse a conocer medidas económicas 

con el objetivo de paliar lo más pronto posible este “bache” en el que todo mundo 

está cayendo. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/industria-automotriz-andres-manuel-lopez-obrador-porfirio-munoz-ledo/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/la-apuesta-de-mexico-para-el-dia-despues/
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FRENTES POLÍTICOS 

1.  Pregunta. Quien sigue con una labor titánica contra la pandemia del COVID-19 

en México es el director de Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 

Robledo, pues acudió a Morelos a ampliar la capacidad del Hospital General 

Regional No.1 de Cuernavaca, ya que se habilitarán 27 camas en tres pisos para 

dar una mejor atención a los enfermos por coronavirus. Nos informan que ahí estuvo 

acompañado el director del IMSS por Juan Manuel Lira, jefe de la Unidad de 

Atención Médica; por la directora del Hospital General Regional No.1, Delia 

Gamboa, y por Francisco Monsebáiz, representante del IMSS en Morelos. Y el gran 

ausente es el señor gobernador de Morelos, José Manuel Sanz, ¡ups!, 

perdón, Cuauhtémoc Blanco. ¿Dónde andará? ¿Preparando otro hospital de 

utilería? 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Planear sin prisas el regreso a clases 

Al pensar en el reinicio de actividades, terminada la cuarentena por COVID-19, el 

regreso a clases es uno de los factores más importantes de la decisión. 

Desde hace varios días he estado entrevistando, en Imagen Radio, a expertos —

como Carlos Ornelas, compañero de estas páginas y la organización Mexicanos 

Primero— para que opinen sobre si hay condiciones para retomar actividades 

académicas en las decenas de miles de planteles educativos. El consenso es que 

no. Y eso tiene que ver, en primer lugar, con que no existe claridad respecto del 

desarrollo de la epidemia 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1381180
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/planear-sin-prisas-el-regreso-a-clases/1381170
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

LópezGatell: la estrella fugaz 

La estrella del subsecretario Hugo López-Gatell se apaga en la misma medida en 

que abandona su vocería de la emergencia sanitaria y se adentra en el camino de 

la política y la propaganda. Ha pasado de ser un rockstar, según alguna revista del 

corazón, a revelarnos un supuesto y desconocido liderazgo en el viejo Consejo 

Estudiantil Universitario, a declamar poesía y, ahora, a desmentir a tres de los 

principales medios de comunicación del mundo que lo acusan de falsear las cifras 

de enfermos y muertos por COVID-19. 

El viernes, en reportajes por separado, con distintos enfoques y datos, tanto el Wall 

Street Journal como el New York Times y el El País coincidieron en que las cifras 

del gobierno de México son falsas y que el número de contagiados y muertos es 

infinitamente mayor al informado por las autoridades y por el propio López-Gatell. 

Los datos que utilizan esos medios, que llegan a la misma conclusión que otros 

analistas nacionales, son incontrovertibles. 

 

ALICIA SALGADO 

Industria aérea: apoyos, no rescates 

De acuerdo con la Encuesta de viajeros internacionales que realiza el Inegi, de Julio 

Santaella, el número de viajeros que llegaron a México en marzo cayó 27%, lo que 

representa una baja de 2.4 millones respecto al mismo periodo del año anterior. 

De esta cifra, un millón corresponde a turistas que ingresan por avión. Esta caída 

también arrastró al gasto medio por turista, el cual cerró en los 208 dólares, una 

baja de 70 dólares si se le compara con marzo del 2019. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/lopez-gatell-la-estrella-fugaz/1381172
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/industria-aerea-apoyos-no-rescates/122607
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DAVID PARAMO 

Falso optimismo 

Tratar de motivar o generar ánimo con frases que podrían reducirse en el dicho 

popular “mal de muchos...”, no parece ser una buena idea. 

Pasar de no importa el PIB, a todas las naciones del mundo estarán en recesión; de 

es muy temprano para hacer pronósticos, a la economía caerá sólo 6% de acuerdo 

con el FMI, no es más que un simple juego de evasión. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  PayPal, cuyo presidente y CEO es Dan Schulman, tomó varias medidas para 

hacer frente a la pandemia, tanto al interior de la empresa, como con sus clientes, 

lo que se ha reflejado positivamente en sus operaciones. Por ejemplo, los nuevos 

usuarios alcanzaron un nivel récord en abril al cerrar en 7.4 millones, un aumento 

anual de 135%. A esto se añade que el primero de mayo pasado fue el día con más 

transacciones en la historia de la compañía, más grande que lo registrado durante 

el Black Friday y el Cybermonday de 2019. Algunas de las acciones que tomó 

PayPal fueron establecer políticas de trabajo remotas y un mayor tiempo libre 

remunerado, así como renunciar a ciertas comisiones. 

JOSÉ YUSTE 

Soriana se deslinda; AMLO y empresarios 

La cadena nacional de autoservicio, Soriana, de inmediato se deslindó de su 

consejero suplente. Soriana dijo que era una compañía apartidista, que estaba con 

México y a favor de los consumidores. Dejando claro que lo realizado por uno de 

los miembros de la familia accionista, Pedro Luis Martín Bringas, es cosa de él. La 

cadena de autoservicio, que ha venido comprando las tiendas de Gigante y parte 

del grupo Comercial Mexicana, se deslinda completamente de la actividad política 

de uno de sus miembros de Consejo de Administración. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/falso-optimismo/122603
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/122602
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/soriana-se-deslinda-amlo-y-empresarios/122601
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MARICARMEN CORTES 

#QuédateEnMéxico 

El Secretario de Turismo, Miguel Torruco, informó que, a través de la plataforma 

Visit México, se lanzará una campaña para fomentar el turismo doméstico a destinos 

nacionales bajo el lema Quédate en México. 

Reconoció que el turismo internacional tardará más en reactivarse por el temor a 

rebrotes de coronavirus y a viajar en avión, aunque se realizó ya una encuesta en 

la que los canadienses incluyeron a México como uno de los primeros destinos a 

los que podría viajar cuando termine esta pesadilla de la pandemia y se normalicen 

los viajes internacionales. 

 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

QUE un gran desafío tienen enfrente las autoridades de Nuevo León por el tema de 

invasión de inmuebles en Monterrey y su área metropolitana, aunque al gobierno 

que encabeza Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, parece no importarle ese 

indiscutible vacío en el estado de derecho. En fechas recientes, por la pandemia, 

ha crecido la ocupación de predios por parte de vivales señalados de colusión con 

burócratas de la entidad. 

 

CARLOS PUIG 

Día 50: ¿volver o no a la escuela? 

El riesgo de contagio crece por la cantidad de gente que se moviliza 

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, se adelantó al gobierno federal y este fin 

de semana dijo que en Jalisco no se regresará a clases presenciales durante este 

ciclo escolar y que se terminará con educación a distancia. Dijo también que “en 

este país no hay condiciones para regresar a clases”. 

Digo se adelantó porque la decisión del regreso es una de las más complicadas 

para todos los países y ha estado en la mesa de discusión del gobierno mexicano 

desde hace algunas semanas. 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/quedateenmexico/122604
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_726
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_726
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-50-volver-o-no-a-la-escuela
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-50-volver-o-no-a-la-escuela
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

¿Ahora contra los médicos? 

La diatriba de Andrés Manuel López Obrador contra los médicos del fin de semana 

pasado es lo más ofensivo y lo menos oportuno que haya dicho en mucho tiempo. 

Y vaya que hay tela de dónde cortar en sus abusos verbales de cada semana. Por 

el tema, por el tono, por el tiempo en que lo dice, la diatriba contra los médicos “del 

periodo neoliberal”, se lleva la palma. 

CARLOS MARIN 

Covid-19 y neoliberalismo 

Así como la peste negra o bubónica (1347-1353) no precipitó el fin de la Edad Media 

(siglos V al XV) ni el inicio del Renacimiento (XV y XVI), la (femenino porque es una 

enfermedad) de covid-19 no tiene algo que ver, ni remotamente, con el 

neoliberalismo. Y menos aún determina su continuidad o su colapso. 

De hecho, ninguna de las pestes en la historia modificó un ápice los sistemas 

económico-políticos de las naciones (como tampoco éstos han sido causa del 

surgimiento y expansión local o internacional de virus o bacterias). 

DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

La felicidad en la tragedia 

La felicidad solo podemos hallarla dentro de nosotros mismos, sin hacerla depender 

de nada ni nadie más. El acero se forja en el fuego, y el ser humano, en la 

adversidad. 

Con salud, libertad, satisfactores económicos, el amor de nuestros familiares y 

amigos, la seguridad y reconocimiento sociales, podemos sentirnos fuertes, 

grandes y aparentemente felices; pero la felicidad es posible sin ellos, por valiosos 

que sean. Basta con tener conciencia de lo que somos, superarnos integralmente 

como seres inteligentes con albedrío, haciendo el bien a los demás; sin olvidar que 

quien a todo mundo da, acaba pidiendo a todos, y que primero hay que ser y tener 

para poder dar y hacer. ¡Cuidado con apostar a lo fácil y buscar el aplauso de los 

demás! Es torpe esperar de otros lo que suponemos merecer. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/ahora-contra-los-medicos
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/ahora-contra-los-medicos
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/covid-19-y-neoliberalismo
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/covid-19-y-neoliberalismo
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/la-felicidad-en-la-tragedia
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/la-felicidad-en-la-tragedia
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CONFIDENCIAL 

Serenata con pifia de Copyright 

El video de felicitación a las madres mexicanas que el presidente López Obrador y 

su esposa subieron a las redes sociales fue bloqueado por la empresa Facebook, 

debido a una infracción a los derechos de autor del extinto Juan Gabriel, cuya 

interpretación en video de la canción “Amor Eterno” fue incluida sin considerar que 

es propiedad de la disquera y es exclusivo del canal de Youtube del artista. 

Curiosamente, la infracción no fue objetada por Twitter, la red que fue más criticada 

por el Presidente por el tema de los bots. La pifia acaparó las tendencias y las 

benditas redes sociales hicieron lo suyo. 

ENRIQUE QUINTANA 

Por falta de pruebas nos podemos hundir 

No hay complot. Los cuestionamientos a las cifras oficiales del gobierno mexicano 

sobre la pandemia derivan simplemente de la detección de contradicciones e 

inconsistencias. 

Permítame exponer brevemente algunas de ellas. 

1-La cantidad de casos confirmados. 

 

PABLO HIRIART 

La tarea más difícil 

La tarea más difícil hoy en México es ser propositivo y evitar la polarización, aunque 

se tenga toda la voluntad para serlo. 

El Presidente rechazó con agresividad las propuestas del sector privado para 

rescatar la economía. Ni siquiera va a recibir a los dirigentes de los empleadores 

del país. Si van a quebrar, que quiebren, dijo. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/serenata-con-pifia-de-copyright
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/por-falta-de-pruebas-nos-podemos-hundir
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/la-tarea-mas-dificil
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Paranoia en Palacio Nacional 

Dice el secretario de Propaganda coronavíruca de la Presidencia de la República: 

“Me llama la atención que hoy (8 de mayo), fecha en que anunciamos la llegada del 

pico de la cumbre de la epidemia en la CDMX, aparecieran de manera sincrónica 

estas cuatro notas, seguidas por una amplia difusión en redes sociales por 

individuos ligados a administraciones anteriores, a la industria farmacéutica y unos 

cuantos con aspiraciones políticas”. Así se defendió quien cobra como 

subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, ante cuestionamientos en la prensa 

extranjera sobre sus mediciones, equivocadas documentan, que ocultan cifras 

reales. ¿Está mintiendo a la nación y embaucando al presidente Andrés Manuel 

López Obrador? Eso sugieren, pero debe estar tranquilo. 

SALVADOR CAMARENA 

López-Gatell desprecia el debate 

Parte de la victoria electoral de Andrés Manuel López Obrador en 2018 se debió al 

ambiente de crítica y debate que México había construido desde los años noventa. 

Es cierto que los cuestionamientos de AMLO a sus opositores de distintas épocas 

también contribuyeron a la apertura del país. Pero López Obrador no fue el iniciador 

de esa ruta –son ahí más valiosos Cuauhtémoc Cárdenas, Ifigenia Martínez y 

Porfirio Muñoz Ledo, entre otros políticos en los que deben ser destacados también 

algunos del viejo PAN. 

MACARIO SCHENTTINO 

Cuentos e ilusiones 

Ya usted sabe que los seres humanos somos incapaces de entender la realidad. Lo 

que hacemos es inventar cuentos, historias, narraciones que nos permiten darle 

sentido a algo incomprensible. Y es sobre esos cuentos que nos movemos. Por eso, 

más que la realidad, lo que importa es el cuento. 

Como todos los animales, los humanos tenemos la ilusión de causalidad. 

Asociamos causas con efectos, existan o no. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/paranoia-en-palacio-nacional
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/lopez-gatell-desprecia-el-debate
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/cuentos-e-ilusiones
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MARTI BATRES 

 A 20 años de las reformas al Código Civil del DF 

Hace 20 años, la entonces Asamblea Legislativa del Distrito Federal, estrenó sus 

facultades en materia civil, aprobando una amplia reforma al Código Civil del Distrito 

Federal. 

Esas modificaciones adquirieron relevancia por varias razones. Para empezar, 

hasta antes de 1997, las facultades en materia civil para el Distrito Federal las tenía 

el Congreso de la Unión. Aún y cuando la materia civil era de competencia local y 

se abordaba en los congresos de los estados; en el caso del Distrito Federal su 

regulación estaba comprendida en el Código Civil para el Distrito Federal en Materia 

Común y para toda la República en Materia Federal. 

 

 

 

Pepe Grillo 

Arenga para la hora de la verdad 

Las fuerzas armadas juegan un papel importante en el operativo gubernamental 

para devolverle la salud al pueblo. 

El servicio de sanidad militar es el que está en la primera línea de combate al 

coronavirus. Son más de 18 mil  elementos preparados, disciplinados y con espíritu 

de sacrificio. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/marti-batres/a-20-anos-de-las-reformas-al-codigo-civil-del-df
https://www.cronica.com.mx/notas-arenga_para_la_hora_de_la_verdad-1153442-2020
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Ricardo Alemán 

¡Lo sabe el mundo; Obrador miente! 

El mundo ya lo sabe; conoce la mayor debilidad del gobierno mexicano; la mentira. 

Y es que apenas el pasado viernes, distintos medios del mundo –sobre todo 

reputados diarios internacionales–, reportaron que 

el gobierno de López Obrador oculta información sobre el número real de 

infectados y muertos a causa del covid-19. Por cierto, nada que no se supiera en 

México. 

 

 

Bibiana Belsasso 

“Tenemos disponibilidad, camas y al personal médico suficiente” 

La Secretaría de la Defensa Nacional trabaja intensamente para apoyar a la 

población en esta emergencia sanitaria por Covid-19. La Razón platicó con el 

coronel Juan José Montiel Maldonado para que nos explique cómo están operando 

en los hospitales reconvertidos. 

JJMM: Se han acondicionado 32 hospitales de segundo y tercer nivel y 14 unidades 

operativas con las que en total suman 118 unidades o instalaciones sanitarias a 

cargo de personal militar para atención Covid. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/lo-sabe-el-mundo-obrador-miente/389930
https://www.razon.com.mx/opinion/tenemos-disponibilidad-camas-y-al-personal-medico-suficiente/
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Ángeles Aguilar 

Parca celebración de madres y tarjetas vencen a efectivo 

Ángel de amor … Ayer se celebró el día de las madres, fecha en la que se 

homenajea a 2 billones de mujeres que en el mundo colman los corazones de los 

pequeñines. 

De igual forma, en México 35 millones de féminas tienen hijos. De ahí que dicho día 

sea el segundo de mayor relevancia para el consumo, sólo después de Navidad. 

Arturo Damm 

Muestras de la recesión 

Primera. Fue en 2016 cuando se alcanzó, para un mes de abril, el máximo histórico 

en venta de vehículos ligeros, 118,754. En abril de 2017 la venta fue 114,930, 3.2 

por ciento menor. En abril de 2018 fue de 109,736, 4.5 por ciento menos. En abril 

de 2019 fue 98,346, 10.4 por ciento menor. En abril pasado la venta de vehículos 

ligeros fue de 34, 903 unidades, 64.5 por ciento menos. Si bien es cierto que la 

caída comenzó en 2017, lo sucedido en abril pasado no tiene precedente. 

Segunda. La Inversión Fija Bruta (IFB) se realiza en instalaciones, maquinaria y 

equipo, y es parte fundamental de la Inversión Directa, que produce bienes y 

servicios (variable con la que se mide el crecimiento de la economía), crea empleos 

(para producir alguien tiene que trabajar) y genera ingresos (a quien trabaja se le 

paga). En términos anuales en febrero de 2018 la IFB creció 4.2 por ciento. En 

febrero de 2019 decreció 1.2 por ciento y en febrero pasado decreció 10.2 por 

ciento, consecuencia de la desconfianza que la 4T ha generado entre los 

empresarios, todo ello en febrero, antes del efecto coronavirus, que seguramente 

está golpeando fuerte a la IFB. 

Tercera. El bienestar de la gente depende, para empezar, de la cantidad, calidad y 

variedad de los bienes y servicios de los que disponga. Una manera de medirlo es 

por medio del Consumo Privado (CP), que registra las compras de bienes y 

servicios, de las familias residentes en el país, excluyendo la adquisición de 

inmuebles y objetos lujosos. En términos anuales en febrero de 2018 el CP creció 

1.9 por ciento. En febrero de 2019 creció 2.0 por ciento y, en febrero pasado, 

decreció 0.5 por ciento. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-parca-celebracion-de-madres-y-tarjetas-vencen-a-efectivo/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-muestras-de-la-recesion/
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Marco A. Mares 

Energía, cambio de reglas: el riesgo 

Hay una cauda de efectos nocivos que se registrarán por la decisión gubernamental 

de detener el avance de las energías limpias en México. Pero quizás el más 

riesgoso tendrá que ver con el probable rompimiento de la buena relación entre los 

gobiernos de México y Estados Unidos. 

El embajador de ese país en México, Christopher Landau, marcó la primera señal 

en ese sentido este fin de semana, al declarar que no se pueden estar cambiando 

las reglas del juego en el sector energético nacional. Es un tema que le preocupa al 

gobierno de EU, comentó. Es la primera vez que el representante diplomático 

estadunidense hace una referencia tan clara y tan directa al respecto. Al menos 

públicamente. 

La Gran Carpa 

Equilibrista 

La Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CDMX sorprendió a las mamás con 

serenatas en distintos puntos de la ciudad. Por su parte, la jefa de gobierno de la 

capital, Claudia Sheinbaum, publicó un video de una de las serenatas en Tlatelolco 

y aprovechó su mensaje para felicitar a las mujeres que son madres y son policías. 

Isaac Katz 

¿Recuperación? 

No hay nada más difícil que predecir el futuro, sobre todo en una situación como la 

que estamos experimentando como consecuencia de la epidemia de Covid-19 que 

ha significado un choque dual de oferta y demanda, tanto por la disrupción de las 

cadenas mundiales de producción como de demanda derivada del aislamiento de 

la población y, en muchos casos, una reducción de ingreso familiar. 

Ante este choque, diferentes países han instrumentado políticas fiscales y 

monetarias contracíclicas con la intención de atenuar la magnitud del choque sobre 

el empleo, el ingreso familiar y el PIB. Aun con estas medidas, el FMI pronostica 

que el PIB mundial se contraerá en alrededor de 3% y, si estas funcionan y la 

epidemia no repunta hacia finales de este año y los primeros meses del 2021, la 

economía mundial experimentaría el próximo año un crecimiento de 5%, una 

recuperación en forma de V. Estos pronósticos, sin duda, serán revisados. 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Energia-cambio-de-reglas-el-riesgo-20200511-0016.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200511-0028.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Recuperacion-20200511-0029.html
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¿Será? 

Van por limpia en Aduanas 

Después de que Ricardo Ahued renunciara al cargo de administrador general de 

Aduanas, y el presidente Andrés Manuel López Obrador prometiera que se 

eliminará la corrupción en ese sector, parece que empieza a arrojarse luz en el 

camino. Cosa de ver que en la Fiscalía General de la República hay ya una muy 

avanzada investigación por lavado de dinero contra el exadministrador de la aduana 

de Progreso, César Calderón. El expediente y la denuncia corrieron por cuenta de 

la Unidad de Inteligencia Financiera de Santiago Nieto; desde donde, aseguran, se 

revisa con lupa el desempeño de otros muchos administradores. Hay que ver cómo 

se pone la situación a los aduaneros allá en Baja California. ¿Será? 

 

 

Dinero 

En una conferencia que dictó en el Instituto Nacional Electoral (INE), el ex consejero 

Jesús Cantú presentó el estudio Abarrotes por votos, del cual es autor el académico 

Francisco, del mismo apellido, aunque no son parientes. En el ensayo se demuestra 

cómo en las elecciones de 2012 la compra de votos con monederos electrónicos 

por parte de la cadena de tiendas Soriana jugó un papel central. La quinta parte de 

los electores de la Ciudad de México y el estado de México recibieron la oferta de 

intercambiar su voto por un monedero… con la condición de que no votaran por el 

candidato Andrés Manuel López Obrador. El ganador fue Enrique Peña Nieto. El 

estudio revela que aproximadamente 8 millones de votos pudieron ser comprados. 

No debió ser malo el negocio abarrotes por votos, que ya con Peña Nieto en el 

gobierno, Soriana anunció la compra de 160 unidades de autoservicio bajo los 

formatos de Comercial Mexicana, Mega, Bodega Comercial Mexicana y las tiendas 

Alprecio. En un comunicado a la Bolsa Mexicana de Valores, Soriana informó que 

la transacción se realizó por un monto de 39 mil 193 millones de pesos. La 

adquisición convirtió a Soriana en el segundo grupo de supermercados más grande 

del país, sólo después de Walmart. En 2012 no tuvieron tanta suerte, ya que 

apostaron por Ricardo Anaya. 

 

https://www.24-horas.mx/2020/05/11/sera-van-por-limpia-en-aduanas/
https://www.jornada.com.mx/2020/05/11/opinion/010o1eco
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Astillero 

De pronto, Felipe Calderón Hinojosa ha aparecido en el escenario de la industria 

editorial. En principio, con un texto que pretende explicar las razones por las cuales 

durante su accidentado paso por Los Pinos (2006 a 2012) hubo de tomar lo que da 

título al texto que a partir del próximo lunes pondrá en circulación la plataforma 

digital en México de Penguin Random House: Decisiones difíciles. 

Según el adelanto que se ha dado a conocer, el libro digital (eBook) contiene la 

relatoría y las explicaciones de Calderón respecto a lo que hizo y dejó de hacer 

como ocupante de la silla presidencial, bajo la premisa central de lo complicado e 

incierto que resulta el ejercicio del poder político, a veces arrinconado o acicateado 

por circunstancias de entre las cuales se ha de elegir no la mejor opción, sino la 

menos mala. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/11/opinion/012o1pol
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Editorial 

Martín Bringas: golpismo inadmisible 

El empresario Pedro Luis Martín Bringas, accionista de Grupo Soriana, anunció el 

sábado pasado, en un mensaje en video difundido enredes sociales, que asumía el 

liderazgo de un Frente nacional anti-AMLO (Frenaaa), grupo irregular constituido 

por algunos industriales de extrema derecha entre los que destaca Gilberto Lozano, 

ex oficial mayor de la Secretaría de Gobernación y ex director corporativo de Femsa 

(Coca-Cola). La familia Martín Bringas es poseedora de una fortuna estimada por la 

revista Forbes en 3 mil 200 millones de dólares. 

En su alocución, Martín Bringas declaró que el propósito del grupo referido es 

remover del cargo al presidente Andrés Manuel López Obrador antes del próximo 

primero de diciembre. En cuestión de horas, Grupo Soriana se deslindó de las 

declaraciones de su accionista y aseguró que lo dicho por Martín Bringas fue a título 

personal y no representa en ningún sentido la opinión del corporativo. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/11/edito

